

Zeitschrift: Das Werk : Architektur und Kunst = L'oeuvre : architecture et art
Band: 26 (1939)
Heft: 4

Rubrik: Zürcher Kunstchronik

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zürcher Kunstchronik

Die Graphische Sammlung der Eidgenössischen Technischen Hochschule zeigt bis zum 23. April «*Moderne Grafik aus der Sammlung K. S. Zürich*». Bei der Eröffnung wies der Konservator, Prof. Dr. R. Bernoulli, auf die Notwendigkeit hin, neben der Darbietung der eigenen Sammlungsbestände gelegentlich auch das private Grafiksammln zur Darstellung zu bringen. Dieses geht von anderen Gesichtspunkten aus als die staatliche Sammlungstätigkeit, die auf einen umfassenden historischen Ueberblick abzielen muss. Private Grafiksammlungen sollen eine individuelle künstlerische Haltung erkennen lassen und in Gesamtaufbau und Auslese persönlich wirken. — Als Besitzer der Sammlung, von der etwa der dritte Teil zur Ausstellung gelangt, sprach *Kurt Sponagel* mit einer schönen Begeisterung von der Wertschätzung der Gegenwartskunst und vom Sammeln moderner Grafik. Wer sich auf historische Kunst beschränkt, der findet das Kunstgut gesiebt und gesichtet vor; bei der heutigen Kunst dagegen muss man auf unsichtbaren Fundamenten aufbauen und aus der uferlosen Produktion das Gültige, Bleibende herausheben. — Die Ausstellung erhält ihren Hauptreiz durch die freie Anordnung von Beispielen internationaler und schweizerischer Grafik nach inneren Zusammenhängen. Während die Künstler des XIX. Jahrhunderts und des späten Impressionismus meist nur durch Einzelblätter gewissermassen offiziell vertreten sind, spürt man bei der Grafik des Expressionismus und der jüngsten Zeit eine lebendige Anteilnahme des Sammlers, besonders im betonten Herausstellen von Fritz Pauli, Schürch, Epper neben Munch und Kirchner. Die letzte Ausstellungsgruppe umfasst Beispiele des mehrfarbigen Druckes, der in Frankreich mit technischer Virtuosität gepflegt wird.

In der Galerie M. O Schmidlin stellten drei Künstlerinnen aus, deren umfangreiche Werkgruppen in der unproblematischen, rhythmisch dekorativen Haltung viel

Verwandtes zeigten, im übrigen aber durch die Spezialisierung auf Malerei, Plastik und Zeichnung nicht zu Vergleichen herausforderten. *Margherita Osswald-Toppi*, die als Bauernkind in den Abruzzen aufgewachsen ist, spricht sich am anmutigsten in den Mädchenbildern aus, die eine sanfte Bestimmtheit der Zeichnung und eine flächige, sehr geschmackvoll auf komplementäre Grundakkorde gestimmte Farbigkeit zeigen. Die mildfarbigen Sträusse und Blumenkränzlein, die auf den Bildern selten fehlen, verstärken noch den etwas kunstgewerblichen, schmuckfreudigen Charakter dieser Malerei, die sich ebenso gewandt an Albert Kohler wie an Odilon Redon anlehnt und im Gegensatz zu der früheren Ursprünglichkeit und Frische mehr einen delikaten Kunstverständ walten lässt. — Die Bildhauerin *Hedwig Braus* gibt in ihrer künstlerischen Arbeit durchwegs die lebendige Anregung, Förderung und Kontrolle Hermann Hallers zu erkennen. Sie pflegt einen impulsiven Realismus, der sich an stark bewegten, oft auch etwas forcierten Motiven aus Sport und Bühnentanz übt und gern exotische Kindergesichter studiert. Eine etwas gewollte Lebendigkeit erfüllt die gespannten Bewegungsthemen; das gelockerte Verweilen bei der in sich selbst ruhenden Form wird nur selten angestrebt, während das Skizzenhafte stark hervortritt. — *Elsa Moeschlin* hat sich für ihre Zeichnungen, die Illustratives und Dekorativ-Ornamentales geschmeidig verbinden, eine leichtschwingende, rhythmisierte Art der Kohletechnik geschaffen, die bei den Waldmotiven freier wirkt als bei den Felsenszenen und den Aktfiguren.

Das Kolleratelier brachte Abwechslung in seine Ausstellungsreihe durch eine Veranstaltung mit dem Titel «*Religiöse Themen*», die als Ganzes etwas zufällig wirkte. Neben illustrativen Bildern und Blättern bot sie auch Hinweise auf meist dekorativ betonte Kirchenkunst (Wandbild, Mosaik, Glasmalerei und Plastik). *E. Br.*

Bündner Kunsthause, Chur

Ausstellung Arnold Brügger, Meiringen, Reinhold Kündig, Horgen, 12. März bis 2. April 1939

Als Bildgegenstand ist das Hochgebirge bei weitem nicht so beliebt wie z. B. die Landschaft der Provence mit der sonnenglühenden Luft und den weichen Farben. Man hat oft den Eindruck, als ob die Maler sich nicht genügend loslösen könnten von der erdrückenden Schwere der Berge. Brügger löst das Problem auf eine eigenwillige Art, seine etwas schwere Malerei scheint geradezu dafür geschaffen, unsere Felsgipfel und Schluchten wiederzugeben. Brügger ist aber nicht nur als Landschafter ver-

treten, auch figürliche Kompositionen legen Zeugnis ab von seinem Können.

Wenn Brügger als Spezialist des Gebirges bezeichnet werden kann, so ist *Kündig* der Maler des Voralpengeländes; die Landschaften um seinen Wohnsitz am Hirzel bieten ihm immer wieder Gelegenheit, seine Kunst zu zeigen. Kündig bringt es fertig, bei Vermeidung von grellen Farben eine unglaubliche Lichtstärke zu erzeugen. Ein schmäler Horizontstreifen ist aus grosser Entfernung noch wie